
22 Ottobre 2020 

Inizio 09:30

1° SYMPOSIUM 

EUROPEAN GREEN DEAL DOPO IL COVID: USCIRE DALLE INFRAZIONI PUNTANDO SULL’INNOVAZIONE

LA PROGETTUALITÀ DEL PROSSIMO SETTENNIO

La grave pandemia che ha colto di sorpresa il mondo e determinato una crisi economica senza precedenti, impone di dare 

una chiave di lettura green alla ripartenza alla quale si accingono tutti gli Stati europei. In Italia quali misure le Regioni del 

Centro-Sud stanno implementando per transitare dall’eventuale superamento delle infrazioni al raggiungimento dei nuovi 

e più ambiziosi target e standard europei in tema di gestione rifiuti ed acque? Quale ruolo effettivo per ricerca, innovazione 

e nuove tecnologie eco-efficienti e sostenibili? Quali interventi sul piano legislativo (leggi, piani e/o programmi attuativi 

regionali) per superare gli ostacoli normativi alla realizzazione, avviamento ed esercizio a regime di impianti per gestione 

eco-efficiente e circolare di rifiuti ed acque reflue? Come monitorare efficacemente i progressi? Quali sono le proposte 

prioritarie per la programmazione del settennio 2021-2027? Quali competenze sono presenti per la gestione efficiente dei 

finanziamenti europei per raggiungere obiettivi di trattamento e reale valorizzazione rifiuti ed acque reflue?

Saluti di benvenuto:

 Alessandra Astolfi - Group Brand Manager IEG Expo

Introduzione e coordinamento lavori 

Fabio Fava - Scuola di Ingegneria Università di Bologna. Coordinatore gruppo di coordinamento nazionale per la Bioeconomia 

CNBBSV (Comitato Nazionale Biosicurezza, Biotecnologia e Scienze della Vita)

PRIMA SESSIONE

BIOECONOMIA, ACQUA E RIFIUTI. RICERCA E INNOVAZIONE TRAINO DELLE REGIONI

Francesco Fatone - Professore ordinario di Impianti Chimici Ambientali c/o la Facoltà di Ingegneria dell’Università Politecnica delle Marche

Focus Risorsa idrica

Luigi Nicolais - Prof.  Emerito di "Tecnologie dei Polimeri" c/o la Facoltà di Ingegneria dell'Università degli Studi di Napoli "Federico II" 

Le plastiche amiche o nemiche dell'ambiente?

SECONDA SESSIONE

COME USCIRE DALL’INFRAZIONE, IDEE E PROGETTI A CONFRONTO. INTERVENGONO:

Carlo Lupoli -  Direttore Generale Ato Na 1 

Canio Santarsiero - Amministratore Unico EGRIB (Ente di Governo per i Rifiuti e le Risorse Idriche di Basilicata)

Gianfranco Grandaliano - Direttore Generale Ager Puglia

Sergio De Caprio – Assessore Ambiente - Regione Calabria             

Dibattito e conclusioni con il Prof. Fabio Fava e il Prof. Francesco Fatone

con il board tecnico/scientifico di

1



Inizio 15:30

2° SYMPOSIUM 

FONDI STRUTTURALI E FONDI NAZIONALI, LE CORRETTE VIE DI ACCESSO 

A FINANZIAMENTI PER PROGETTI DI RIPARTENZA GREEN

 

L’Europa stanzia fondi che, soprattutto le Regioni del Centro Sud faticano a intercettare e spendere a favore di politiche 

green utili a raggiungere gli standard europei. Con lo schema di recepimento l’Italia si impegna ad applicare le norme 

europee per l’economia circolare, ma in molte aree del Paese si stenta ad attrarre investimenti o a spendere le risorse che 

la Comunità europea stanzia. E il gap infrastrutturale con il Nord e con l’Europa, rimane ancora enorme. Cosa fare soprat-

tutto ora che il green deal ha posto le politiche green alla base di ogni ripartenza post pandemia

Introduzione dei lavori a cura di Ricicla.tv ed Ecomondo

PRIMA SESSIONE

2020-2027, INVESTIMENTI E PROGETTI PER IL SUD

Stefano Lambertucci - Direttorato Generale per le Politiche Regionali e Urbane Unitá Italia e Malta

Quali finanziamenti della Commissione EU a sostegno dell'innovazione nei territori

Massimo Sabatini – Direttore Agenzia per la Coesione Territoriale

Politica di coesione, quali le opportunità per il futuro della green economy

SECONDA SESSIONE

IDEE, FABBISOGNO ED ESPERIENZE A CONFRONTO

Morena Diazzi - Direzione generale Economia dell’impresa Regione Emila Romagna e 

Albino Caporale - Direzione attività produttive Regione Toscana

Tra innovazione e autonomia impiantistica: i segreti per ottimizzare risorse e fondi a tutto vantaggio dei territori 

Marco Mairaghi - AD Sei Toscana 

Aires Contratto di Rete tra imprese e centri di ricerca per innovazione e sviluppo dell’economia circolare.

Edoardo Imperiale - DG Stazione Sperimentale Industria delle Pelli 

Industria conciaria ed economia circolare: progetti di ricerca interregionali per la sostenibilità dei distretti industriali?

TERZA SESSIONE

POLITICHE AMBIENTALI. IL RUOLO DEGLI ESPERTI NELL’ELABORAZIONE DI PROGETTI 

A SOSTEGNO DELL’INDUSTRIA GREEN

Achille Coppola - Segretario CNDCEC 

Formazione ed aggiornamento. Gli strumenti a disposizione dei professionisti dell’economia

Vincenza Faraco - Prof. Chimica e Biotecnologia delle Fermentazioni Università degli studi di Napoli Federico II,  Resp. scientifico Area 

Ricerca e Servizi Ecircular / L.U.P.T. 

Scuola di Alta Formazione a servizio dei dirigenti delle PA. Un progetto per la crescita del Mezzogiorno 

Dibattito e conclusioni con il Prof. Fabio Fava e il Prof. Francesco Fatone

con il board tecnico/scientifico di
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TAVOLI TECNICI 

22 Ottobre 2020

SESSIONE POMERIDIANA
Ore 14:30 - 16:30

LA TRACCIABILITÀ DEI RIFIUTI: UN PERCORSO CONDIVISO

Rispondono alle imprese: Eugenio Onori - Presidente dell’Albo Nazionale Gestori Ambientali

Ilde Gaudiello – Direzione Generale per l’economia circolare, Pierluigi Altomare - Segretario dell’Albo Nazionale Gestori Ambientali, 

Francesco Mancini - Componente della Segreteria del Comitato Nazionale

con il board tecnico/scientifico di
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SEMINARIO FORMATIVO

A cura dell’Albo Nazionale Gestori Ambientali

22 Ottobre 2020 - Ore 11:00 - 12:00

PROCEDURA DI BONIFICA ORDINARIA E SEMPLIFICATA: QUADRO NORMATIVO, 

ISCRIZIONE ALL’ALBO GESTORI AMBIENTALI E SANZIONI

Relatori: 

Elena Bonafè - Componente del Comitato nazionale dell’Albo Gestori Ambientali

Marianna Morabito - Sogesid S.p.A. - Unità Tecnica di Supporto Progetto Mettiamoci IN RIGA Linea L6 “Discariche abusive” – 

Ministero dell’Ambiente e della Tutela del Territorio e del Mare - Direzione Generale per l’Economia Circolare

Emanuela Somalvico - Ufficio del Commissario Straordinario per la realizzazione degli interventi necessari all’adeguamento 

alla normativa vigente delle discariche abusive presenti sul territorio nazionale

 



23 Ottobre 2020 

Inizio 10:00

3° SYMPOSIUM 

ECONOMIA CIRCOLARE: COME L’ITALIA RECEPISCE LE NORME UE TRA CARENZE IMPIANTISTICHE,

DEFICIT INFRASTRUTTURALI E SCARSA INFORMAZIONE

Qual è lo scenario nel quale l’Italia recepisce le norme europee in materia di economia circolare? Qual è lo stato di salute 

dell’industria del Sud? I territori sono pronti alla transizione? E l’Italia con quale impalcatura normativa si appresta a           

raccogliere la sfida che l’Europa lancia? Dibattito sul futuro del Paese

Introduce e modera i lavori Monica D’Ambrosio – Direttore Ricicla.Tv  

PRIMA SESSIONE

DOVE GLI IMPIANTI VENGONO FERMATI E LA TECNOLOGIA IGNORATA, HANNO INIZIO LE DIFFICOLTÀ.

Anna Del Sorbo - Vice Presidente Unione Industriali Napoli

Sud e Industria, quale scenario alla vigilia della sfida UE sull’economia circolare

Ing. Mario Grosso - Prof. Associato Dip. di Ingegneria Ambientale Politecnico di Milano 

Presentazione del primo Report sull’analisi dei flussi dei rifiuti.

Giovanni Paone - AD Nica Srl Gruppo Zucchetti

Presentazione software che in tempo reale analizzi il reale fabbisogno impiantistico

Filippo Brandolini – Vicepresidente Utilitalia 

Deficit impiantistico, focus dal mondo delle utility

Giovanni Vivarelli – Direttore Area Industriale Ambiente Acea

Ricerca e innovazione, un binomio imprescendibile

SECONDA SESSIONE

L'ESPERIENZA DI ACEA E ASIA TRA STANDARD E OBIETTIVI EUROPEI

Massimo Aiello – Business & Development Acea Ambiente

Daniele Fortini - Asia Napoli

TERZA SESSIONE

IL RUOLO DEI CONSORZI E DELLE ASSOCIAZIONI DI IMPRESE NEI PROCESSI DI TRANSIZIONE ALL’INDOMANI 

DELL’APPROVAZIONE DELLE NORME UE. OSSERVAZIONI ALLO SCHEMA DI RECEPIMENTO.

Giovanni Corbetta – DG Ecopneus

Massimo Centemero – Direttore CIC

Chicco Testa – Presidente Fise Assoambiente

Massimo Medugno – DG Assocarta e Federazione Carta e Grafica                                                                        

con il board tecnico/scientifico di
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QUARTA SESSIONE

MERCATO INTERNO E CRESCITA IMPIANTISTICA. LE UNICHE PREMESSE ALL’ECONOMIA CIRCOLARE. 

OSSERVAZIONI ALLO SCHEMA DI RECEPIMENTO.

Paolo Glerean - Consiglio Direttivo ASSORIMAP

Francesco Sicilia - Direttore UNIRIMA

QUINTA SESSIONE

SCHEMA DI RECEPIMENTO, DIRETTIVA IMBALLAGGI. QUALE SCENARIO PER I CONSORZI E QUALI 

RICADUTE SUL SISTEMA INDUSTRIALE. LA VALUTAZIONE DEL RISCHIO AMBIENTALE ALL’INDOMANI 

DELL’APPROVAZIONE DELLA DIRETTIVA.

Luca Ruini - Presidente CONAI 

Alessandro Bratti - DG Ispra

Lorenzo Bardelli - Direttore Divisione Ambiente ARERA

Conclusioni a cura di Laura D’Aprile - Direzione Generale Economia Circolare  MATTM

Inizio 16:00

4° SYMPOSIUM 

BONIFICA E VALORIZZAZIONE, IL RUOLO DELLE STAZIONI APPALTANTI PER LO SVILUPPO DEI TERRITORI

E LA LORO DIFESA DALLE INFILTRAZIONI CRIMINALI

Numerosità, differenziazione e qualificazione delle Stazioni appaltanti, concorrenza e performance: sono questi i capisaldi 

di un’efficace opera di realizzazione delle opere di risanamento ambientale per le bonifiche e messe in sicurezza. Questa 

esigenza coincide con il bisogno di tutelare i lavori e i fondi pubblici dalle infiltrazioni criminali, sempre in agguato nel 

settore delle bonifiche, settore aggredito attraverso numerosi reati contro la Pubblica Amministrazione. Il lavoro delle 

Stazioni appaltanti deve essere inteso come prolungamento di quello delle Banche dati di Legalità, come un                              

indispensabile presidio di prevenzione. Fare veloce e bene, deve essere il principio ispiratore di qualunque attività di        

bonifica si appronti sul territorio nazionale.

Introduce e modera i lavori Luigi Palumbo - Giornalista Ricicla.tv

SALUTI ISTITUZIONALI

Alberto Pierobon - Assessore Energia e Servizi PU della Regione Sicilia

INTRODUZIONE A CURA DI 

Isaia Sales - Politico e saggista italiano, prof di Storia delle Mafie presso l’Università degli Studi Suor Orsola Benincasa – Napoli

Mafie nella pubblica Amministrazione: come scongiurare il rischio?

Saluti di indirizzo

Gen. B. CC Giuseppe Vadalà - Commissario Straordinario per la realizzazione degli interventi necessari all’adeguamento alla 

normativa vigente delle discariche abusive presenti sul territorio nazionale 

Le bonifiche, modello di condivisione e esigenze di presidio

con il board tecnico/scientifico di
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PRIMA SESSIONE

Magg. CC Aldo Papotto - Capo Div. Gestione Risorse Economiche, Pianificazione Spesa e Controllo dell’Uff. del Commissario di Governo 

Trasparenza e legalità per l’efficacia dei risultati, il ruolo centrale delle Stazioni appaltanti e della Banca dati di Legalità

Enrico Biscaglia - Presidente di SOGESID 

 Interventi a supporto del Commissario, nell’ambito della missione espletata     

Giovanni Portaluri - Responsabile Competitività, Infrastrutture e Territori di INVITALIA 

Invitalia: Centrale di Committenza per le strutture commissariali, esperienze e funzioni

Pasquale Loria - Direttore dell’Unità Tecnico Amministrativa della Presidenza del Consiglio dei Ministri 

Un caso virtuoso: dalla crisi all’efficienza di missione

Luigi Stefano Sorvino - Direttore Generale Arpa Campania

Ruolo e competenze delle Agenzie  ambientali nei procedimenti di bonifica

SECONDA SESSIONE

Massimiliano Pulice - AD ARCADIS

Lo stato di avanzamento dei lavori in ambito bonifiche: digitalizzazione, tracciatura ed evidenza dei processi nonché 

strumenti di condivisione e divulgazione delle informazioni con gli stakeholders per aumentare il consenso attorno all’ope-

razione.

Claudio Carusi - Manager Settore Ambiente MARES 

La bonifica in situ come strumento preventivo rispetto alla produzione di rifiuti: il contributo dell'innovazione tecnologica.

Luca Briziarelli - Senatore Commissione Parlamentare di Inchiesta sulle attività Illecite connesse al ciclo dei rifiuti e su illeciti ambientali 

ad esso correlate 

Il ruolo  del Legislatore nelle attività di prevenzione degli illeciti ambientali

Conclusioni  a cura di Ecomondo / Ricicla.Tv

con il board tecnico/scientifico di
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TAVOLI TECNICI 

23 Ottobre 2020

SESSIONE MATTUTINA
Ore 12:30 - 13:30

END OF WASTE PRIMO PASSO VERSO L’ECONOMIA CIRCOLARE: LE IMPRESE A CONFRONTO CON IL SNPA

ISPRA-SNPA - Coordina Ing. Valeria Frittelloni. 

Rispondono Alberto Grosso (ARPA Campania) e Francesco Busseti (ARPA Puglia)

Ore 12:30 - 13:30

L’ACCORDO QUADRO ANCI-CONAI: UN’OPPORTUNITÀ PER LE AMMINISTRAZIONI LOCALI 

Saluti Walter Facciotto – Direttore Generale CONAI

Coordina Fabio Costarella – CONAI

Rispondono: Mario Occhiuto – Sindaco città di Cosenza, Pietro Petruzzelli – Assessore all’Ambiente città di Bari, 

Mario Guarente - Sindaco città di Potenza, Fiorenza Pascazio - Sindaca Città di Bitetto (BA), Donato Madaro - AD Asia Benevento

                                 

con il board tecnico/scientifico di
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con il board tecnico/scientifico di
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TAVOLI TECNICI 

23 Ottobre 2020

SESSIONE POMERIDIANA
Ore 14:30 - 15:30

BONIFICHE E RISANAMENTO, POTENZIARE I PRESIDI DI PREVENZIONE ALLA CORRUZIONE 

E ALLE INFILTRAZIONI CRIMINALI

Coordina Gen. B. CC Giuseppe Vadalà – Commissario Straordinario Bonifica Discariche Abusive (Chairmain) 

Rispondono: Maggiore Aldo Papotto – Capo Divisione Gestione Risorse Economiche, Pianificazione Spesa 

e Controllo dell’Ufficio del Commissario di Governo.

Ore 14:30 - 15:30
 

INNOVAZIONE E SOSTENIBILITÀ NELLA BONIFICA DEI SITI CONTAMINATI

ISPRA-SNPA - Coordina Ing. Fabio Pascarella. 

Rispondono Vincenzo Barbuto (ARPA Campania) e Claudia Ferrari (Regione Emilia Romagna)

                                 


